

El capítulo se centra en un análisis de la desigualdad socioeconómica que implica estudiar las distancias en acceso al ingreso entre los diversos estratos sociales a partir del ingreso de los hogares en Costa Rica, El Salvador y Guatemala, pero realizando un ajuste del ingreso a las Cuentas Nacionales de cada país.

Desafíos a la medición de la desigualdad



La desigualdad como condición social ha sido analizada desde distintas perspectivas, pasando desde el cuestionamiento sobre a qué se desea ser igual, cuál es la distinción entre desigualdad y diferencia, la desigualdad de condiciones, oportunidades y resultados, hasta de capacidades. La medición de la desigualdad se ha centrado, en el análisis de la distribución de los ingresos de las personas. Sin embargo, la distribución de los ingresos captada por las encuestas de ingresos de los países presenta muchas veces subregistros, en general no se tiene registro de los más ricos y de los más pobres, en ocasiones por truncamiento, y también suelen tener registros de ingresos menores a los realmente percibidos.

Estimación de la pobreza y desigualdad¹

	Año	Guatemala	Costa Rica	El Salvador
Pobreza (porcentaje de personas)	2000-2002*	56.6	28.0	50.6
	2014	43.1	17.5	44.5
	2020	--	19.4	30.7
Pobreza (porcentaje de hogares)	2000-2002*	46.9	25.2	44.2
	2014	43.1	14.4	38.0
	2020	--	15.4	27.2
Desigualdad (índice de Gini)	2000-2002*	0.636	0.497	0.514
	2014	0.535	0.498	0.434
	2020	--	0.490	0.421

*2000 para Guatemala, 2002 para Costa Rica y 2001 para El Salvador.

Ajuste a la distribución del ingreso utilizando el sistema de cuentas nacionales

Se han propuesto metodologías que permitan ajustar la distribución del ingreso tomando en cuenta el sistema de Cuentas Nacionales, de manera que sea posible analizar de forma más aproximada las desigualdades. Los hallazgos muestran que, al realizar el ajuste del ingreso no reportado en las encuestas, la desigualdad aumenta, lo cual se pudo verificar con el índice de Gini y la distribución de los deciles de ingreso. Los países con mayores cambios son Guatemala y El Salvador, mientras que Costa Rica es el que presenta menor desigualdad una vez aplicado el ajuste.

Gini con ajuste y sin ajuste del ingreso a Cuentas Nacionales

Los hallazgos muestran que, al realizar el ajuste del ingreso no reportado en las encuestas, la desigualdad aumenta, lo cual se verificó con el índice de Gini.

	Costa Rica ² , 2018		El Salvador ³ , 2019		Guatemala ⁴ , 2019	
	Sin ajuste	Con ajuste	Sin ajuste	Con ajuste	Sin ajuste	Con ajuste
Hogares	0.524	0.606	0.434	0.622	0.472	0.631

1: Cepal 2020a. Panorama social de América Latina.

2: Cálculos propios a partir de datos de Cuentas Nacionales y de la Encuesta Nacional de Ingreso Gasto de los Hogares, 2018, INEC, Costa Rica.

3: Cálculos propios a partir de datos de la Encuesta Hogares y Propósitos Múltiples, 2019, DIGESTYC, El Salvador.

4: Cálculos propios a partir de la Encuesta Nacional de Empleo e Ingresos, 2019, INE- Guatemala.